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圆桌派：人与人工智能
中国工程院院士戴琼海

人工智能对整体经济
发展格局产生深远影响
人工智能技术的发展及应用不仅产生并

推动了产业重构，而且对整体经济发展格局和
社会组织结构，甚至人类行为方式都将产生深
远的影响。人工智能的发展，已经成为了一个
新的高潮。要培养出人工智能交叉人才，并且
对人工智能培养方面要有系统、组织地进行布
局和合理规范的讨论、完善。

海淀区是人工智能企业和人才高度聚集
的地方，拥有数量众多的国家科研院所、高校
和头部企业、独角兽企业、快速成长企业，具有
引领人工智能基础研究、关键核心技术研发和
产业发展的天然优势，希望海淀区紧抓人工智
能发展关键节点，进一步加大人工智能普及教
育和专业化教育，加强相关政策顶层设计。

北京智源人工智能研究院院长黄铁军

纯无人驾驶
可能在几十年内发生
今天的人工智能实际上是人类把我们的

认知以语言的方式表达出来之后，用一个神经
网络模型训练出来的大型的超大规模的模
型。语言类模型很重要，可以说是未来大模
型的基础。 大模型的爆发就是从信息类的智
能往实体类的智能发展，人工智能的感知能力
会大幅度提升，此前预期的纯无人驾驶还有包
括机器人进入制造业、家庭有可能在几十年内
发生。

尽管今天人工智能很强大，但是人工智能
跟人脑信号的处理方法还是有很大的差别。因
此这个方向也会有很大的发展空间，未来三年
模型一定会从语言扩散到视觉、听觉、具身、行
动、机器人、自动驾驶这些方向，未来十年我们
一定会处在一个智力的时代。

华为昇腾计算业务CTO周斌

人工智能本身是
一个复杂的工程问题

使用人工智能可以极大地提升产业效率，未
来更多的生产力行业场景可以从大规模的人工智
能获得收益，比如运营商、金融领域。运营商可以
做到网络资质运营、智能化客服体系；金融领域则
有智能风控、量化交易。不远的将来，人工智能能
够极大地提升生产、生活和整个社会的运行效率。

人工智能本身是一个复杂的工程问题，其中
有非常多的工程面临巨量的挑战。企业和学术界
在这方面可以找到非常好的结合点。 一方面，能
够用很好的工程体系支撑学术研究， 另一方面，
学术研究可以快速转化到整个产业界中去，形成
良性循环，这有非常大的合作空间。

人工智能会消耗大量资源，而这些资源通常
在学术体系里面是非常有限的，这时企业应该主
动站出来，去帮助整个学术界一起分享。

北京商报记者 宋亦桐

中国科学院自动化研究所研究员曾毅

培养有社会责任和国际
视野的高端人工智能人才

高端人工智能人才培养有两个关键词，第
一个关键词是有社会责任的， 第二个是有国际
视野的，要构建这样的人工智能高端人才。未来
人工智能人才应该是对社会负责任的， 构建人
工智能的科学技术、 服务和应用， 是人要负责
任，不仅仅是人工智能要和人类去进行对齐，这
点是非常重要的。

人工智能有科学属性，需要确立科学体
系， 但人工智能科学体系不仅仅跟自然科学
有关， 跟人文科学、 跟社会的关联也是紧密
的。 未来人工智能人才的培养还需要增加的
环节是人工智能与生命哲学、人工智能的伦理
与治理、 人工智能的法律规范方面的课程和
实践。

国际欧亚科学院院士邓智华

2025年北京将成为
通用AI产业发展高地

我国人工智能产业体系已经初步建成，产业发展
态势良好。例如，开放服务平台、攻坚联合实验室、人
才招引方面的培育可圈可点，基本上覆盖了全产业链
协调发展的产业集群，预计到2025年北京市将成为全
国具有国际影响力的通用人工智能产业发展高地。

在产业基地方面，海淀、中关村等核心区域汇聚
了国际很多高水平人工智能示范企业和项目，建设
的产业园区影响力越来越强；人工智能存量企业数
量北京是全国第一。 在如何高质量加快推进北京
市人工智能产业的问题上，要发挥现有优势，有
针对性地引进人才；聚焦顶层设计、关键领域，尤
其要推动技术突破落地转化；要培育一批关键技
术研发的领军企业，加快推动一批传统产业转型
升级；打通底层核心技术堵点。

人工智能发展至今， 已经成为新一轮科技革命和产业变革

的核心驱动力，正在对全球经济、社会进步和人民生活产生极其

深刻的影响。5月27日， 2023中关村论坛平行论坛———院士专家

企业一席谈举办。 参会嘉宾针对如何加快推进首都人工智能产

业高质量发展、大模型现状与未来发展趋势、培养有社会责任感

和国际视野的交叉创新人工智能人才等主题建言献策。 参会嘉

宾认为，人工智能技术对整体经济发展格局将产生深远影响，预

计2025年北京市将成为全国具有国际影响力的通用人工智能产

业发展高地。

九号有限公司CTO刘淼

让人工智能逐渐
深入到生活方方面面

人工智能其实是一项技术，不是一门科学，如
何把这项技术用好至关重要。以九号有限公司推
出的智能移动共享滑板车为例，一方面可以把人
送到指定的地方， 另一方面滑板车有自动调度，
可以回到关键地方充电，解决通行的一些问题。

企业为人工智能应用提供的是场景，包括数
据、算力，学术界提供的是灵魂，每年可以做五年
战略规划， 明确如何把当下的技术赋能产品，给
客户带来更好的体验，给用户提供比较明确的价
值，虚实结合，让人工智能技术逐渐深入到生活
的方方面面。

戴琼海 邓智华

周斌刘淼 黄铁军

曾毅


